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年度末、1年間を振り返ってみると・・・ 

打瀬公民館長 小川 好信 

 令和 5 年度もあと 2 か月となりました。今年度は、新型コロナが５類の

感染症に移行し、公民館の活動制限がコロナ禍前の状況に戻ってきました。

年度初めに公民館の運営の柱（CORE）を設定し、取り組んでまいりました。

その中の２つ、【Cultural：文化的活動の拠点】、

【Opportunity：学ぶ機会を提供する場】では、サーク

ル活動の活性化、講座の充実を目指しました。 

公民館主催、共催の講座は、3 月までを含め 30 講座

を実施。内訳は、子育てやスマホ体験（LINEやキャッシュレス決済）、高齢

者福祉、障がい者福祉、健康講座、文芸や世界遺産などの教養講座、夏休み

の子供向け講座、地域及び社会的課題（マンション管理、LGBT、相続）、調

理・菓子作りなど多様なテーマを取り上げました。部屋の制限解除によって

より多くの方が参加できるようになり、学習者の裾野が広がったのではな

いかと思います。ほぼすべての講座を拝見しましたが、講師の先生が自らの

専門性を活かして、わかりやすく、楽しく学べ、やる気を引き出す工夫を凝

らしてくださり、参加者の方々はとても熱心に取り組んでいました。 

公民館は生涯学習の場ですが、【Regional：地域の拠点】でもあり、地域

の課題に向き合い協力していくことも大切であると考えます。そして

【Enjoyable：楽しい時間を共有する場】としてこれからも社会的な課題や

学習者の興味関心に基づいてテーマを探し、参加者の知的好奇心を満足さ

せる時間を創っていきたいと考えています。 

千葉市美浜区打瀬２－１３ TEL：043(296)5100 FAX：043(296)5566 MAIL：（代表）utase@ccllf.jp（講座応募）oubo.utase@ccllf.jp 
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    図書館、公民館、子どもルームの空調工事が終了しました！ 

6 月から始まった空調設備の改修工事が８か月を経て先日終了しました。工事の期間中ご不便をおか

けしました。利用者の皆様方のご理解とご協力をいただきまして無事終了できたことに改めて感謝申

し上げます。 

避難訓練を実施します！ 

2 月 27 日（火）14:00～ 火災発生時に対応した避難訓練を行います。当日、活動しているサー

クルと自習スペースで学習している方々や図書館の利用者及び職員にも参加いただく予定です。貴重

な活動時間を割いてしまいますが、万一に備えて避難経路を確認する、避難後人員点呼の練習をする

ことはとても貴重な体験となります。ご協力いただけることに感謝いたします。 

公民館に関するアンケートのご協力に感謝いたします！ 

１月初旬から１か月間、千葉市教育振興財団からの「公民館に関するアンケート」調査をサークルや

行事等で公民館に訪れた方にお願いしました。８０余名の方にご協力をいただきありがとうございま

した。只今集計中ですが、公民館の運営に好意的な回答をたくさんいただきありがたく思っています。

一方で、「もっと〇〇してほしい」、「さらに〇〇すればよりよくなるのでは・・・」といった要望や貴

重な意見なども寄せていただきました。すぐに解決できること、若干時間を要すること、現状では厳

しいことなどに分類し、解決できることから一つ一つ取り組んでいきたいと思います。 

 

 

 

 

講座名／概要 開催日 時間 対象・募集人数 費用 申込期間 

再案内【オンライン講座（録画配信）】 

〇共催 打瀬公民館/千葉市生涯学習センター 

自分らしく死ぬために 

自分の死後、あとに残った者に争いを残

したくない。それにはどうするか？ 

生涯学習センターで実施した講演会の録

画映像を打瀬公民館で視聴します。 

２月 27日（火） 
10：00 

～11：30 
先着 10 名 無料 2/2(金)～ 

再案内 

〇共催 第３回健康フェスティバル 

各種身体測定と健康相談の３回目。いき

いきと楽しく健康に過ごすために、まず数

種類の測定を行い、自分の身体の状況を知

ります。健康で毎日が送れるよう健康相談

でその秘訣を探ります。 

3 月 14日(木) 
14：00 

～16：00 
先着50名 無料 

２ /21(水 )

～ 

※申込は、電話、窓口にて 9 時～17 時 TEL 296-5100 

 またはメールにて アドレス：oubo.utase@ccllf.jp 

 講座名、日時、氏名（含 ふりがな）、住所（〇〇区まで）、電話番号を記入  

※ 講座内容等の詳細は、公民館（連絡先は上記記載）までお問い合わせください。 
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12 月 1 日・15 日 文芸講座 近代文学を彩った女流作家たち ⑥ 

 2005 年から続けてきた講座でしたが、今回をもって最

終回となりました。講師の先生のお人柄と毎回作品と作家

の人生との関係性を含めたお話が興味深く、多くの参加者

に惜しまれながら最後の講座を終えました。講座で紹介さ

れた作家に興味が湧き、ぜひ本を読んでみたい、過去に読

んだ作品をもう一度読み返してみたいと思った方がたくさ

んいらっしゃいました。長期にわたり文芸講座を担当して

いただいた鳥海先生には、心より感謝申し上げます。 

【参加された方からの感想】（抜粋） 

・ とても良い講座でした。今回でなくなるのがとても残念です。（他多数） 

・ 鳥海先生の講座はお話も面白くとてもためになりました。 

・ 作家の人生や人となりを詳しくお話してくださって、なぜ作家がその本を書いたのかがよく

理解できました。 

・ 長い間鳥海先生の講座を受講でき、小説の楽しさを知りました。「秀吉と利休」「迷路」を読

んでいます。津村さんもこれから読もうと思います。 

・ 女流作家の話、先生のお話、資料が楽しくあっという間に時間が過ぎました。 

・ 有名な女流作家と他の有名な作家達との関係、彼らの評論等が多く紹介され、大変興味深か

った。よくお調べになった本の講座と感じました。読書をしようときっかけをいただきまし

た。先生のお元気な姿を拝見し、本を読んで有意義な毎日を過ごしたいと思います。 

・ あまり知識のなかった女流作家の講座でとても興味深く

受講しました。 

・ 作家について今まで抱いていたイメージより明確になっ

たり人間味溢れたり参考になりました。さっそく読みたく

なりました。 

・ 野上弥生子の生涯、２２歳～９９歳迄の作家生活、６２年

間に渡る「日記」を書き続ける努力に感服です。 
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12 月９日 Xmas のシュトーレン作り 

講師、サポーターの方々が朝から入念に準備しており、

参加者にとって楽しくおいしい幸せな講座となりました。

パン作りのサークルで長年指導している先生が、参加者の

レベルに合わせ、作業の過程を細かく区切って実演しなが

ら説明してくださり、わかりやすいという声が多く寄せら

れました。コロナ禍で 4 年ぶりの開催となり、調理の講座

として今後につながる実践となりました。 

【参加された方からの感想】（抜粋） 

・ これだけの材料をそろえていただき手取り足取り教えていただき 1,000円で良いのか・・・！

ありがとうございました！ 

・ とてもわかりやすく教えていただき楽しく受講できました。（他３件） 

・ お値段が手頃！雰囲気がアットホーム！先生に聞きやすい！ 

・ あこがれのシュトーレンができて良かったです！ 

・ 先生の指導がわかりやすく、実演を見ながら作ることができました。ありがとうございます。

家でも作ってみます。 

・ 持ち物が少なめだとより良いと思いました。 

・ 材料、分量が用意されていて手際よくできた。一方、材料の購入から下準備など大変だと思わ

れます。 

12 月 20 日 折り紙教室 来年の干支 「昇龍」を折って運気 UP！ 

 作品の構成が複雑で、時間内で完成しない可能性が

あり、講師が途中まで進めておいたものにその先から

作業を進め、作品を仕上げる形式で行いました。完成

した方々からは、大作ができた喜びの声が上がり、新

しい年の運気が UP する予兆が感じられました。一人

一人の作業にきめ細かく対応するために、２名のサポ

ーターに協力していただき、無事終了しました。 

【参加された方からの感想】 （抜粋） 
・ 丁寧に教えていただきました。 

・ なかなかむずかしい作業でしたが、みなさん親切でよくわかりました。 

・ 難しかったけど最後まで講師の方 3人が手伝ってくださってステキな作品になりました。 

・ 受講の目的は妻が辰年でホームに入所しており、月２回の面会があり次の面会時に届ける事

ができます。因みに名前はりう子と書いてりゅう子と発音します。 

・ 親切に最後まで講師助手（公民館職員）の方が指導してくれ完成しました。辰の折り紙は複

雑で集中がいるものが出来上がりに満足しました。 

・ 難しい折り紙「干支の辰」とても満足に出来上がりました。 

・ 細かくて難しかった。 

・ ２時間では厳しいと思います。もう少しやさしい作品の方が良かったと思いました。 



5 

 

 

 

1 月 20 日 共催 介護の未来を考える上映会 「ケアニン～心に咲く花～」 

社協打瀬地区部会との共催で認知症介護の未来を考え

る映画の上映会を実施しました。昨年度からの続編でし

た。妻が認知症を患い、その夫や娘、孫のそれぞれが苦悩

する中で、若い介護福祉士（ケアニン）と出会い、さまざ

まな関わりによって家族への愛情に変化が生まれていく。

これまでの日々への反省と本当の家族愛や介護のあり方、

介護施設の立場を考えさせられる作品で、多くの視聴者が

感動をしていました。若い介護士の「認知症になっても相

手を想う愛情は消えない」という言葉が印象的でした。 

【参加された方からの感想】（抜粋） 

・ 参加してよかった。これからどんな方にも愛情をもって接していこうと思う。できない事ば

かり考えていたけど、できる事を探しておこうと思う。 

・ とても心が暖かくなりました。また参加したいと思います。 

・ 年齢が近いので自分に置き換え自分の事として観ていた。 

・ 「介護」の難しさ、大変さが少し分りました。介護施設の方、介護をされる人、家族の大変さ

正解は見つかりませんが、ありがとうございました。また企画してくれることを望みます。 

・ 「人が人を観る」というケアに対する考えの基本を知ることができました。 

・ 心に沁みました。とても良い映画でした。良かった。（多数） 

・ 介護施設の現状を少しでも知る機会が出来て良かったです。（他１件） 

1 月 28 日 未来につなげる相続と登記 

～家族に迷惑をかけないために今からできること～ 

相続を中心に高齢化社会において関心あるテーマを取り上

げました。70～80 代の方が多く応募し、定員を超えたため

抽選で受講者を決定しましたが、抽選に漏れた方々にも受講

の機会を確保するために、別室にてリアルタイムの Zoom 配

信によるオンラインで受講していただきました。内容は①相

続手続の現状、②相続登記のやり方、③認知症対策について

の３部構成で、司法書士である講師が、実際に相談を受けた

事例を多く紹介し、たいへんわかりやすかったというご意見がアンケートにも多くみられまし

た。不安を煽らず、「その時」に備え、残された者たちに迷惑をかけない準備を今からしておくこ

との大切さを痛感しました。 
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【参加された方からの感想】（抜粋） 

・ 相続登記など、手続きは早めに行うのがいいことがよくわかった。書籍ではわからない切迫

感が伝わった。講義ならではだと感じた。去年夫の実家の相続登記で大変でした。相続のリア

ル問題を聞きながら自分のこととして深く考えさせられました。 

・ スライドもわかりやすくとってもていねいに説明いただき、よく理解できました。とても勉

強になりました。（多数） 

・ 具体性があり、実務的でよかった。 

・ 財産の多少に関わらず相続は迫ってくる。いろんな場面にあたって具体的に説明していただ

きよく理解できた。 

・ 具体性があり、実務的でよかった。 

・ 財産の多少に関わらず相続は迫ってくる。いろん

な場面にあたって具体的に説明していただきよく

理解できた。 

・ 公正証書遺言が良いのがわかった。事前準備して

おく必要がわかった。手続きの順番として①株式

→②不動産登記→③預貯金が良いと知った。 

・ これまで考えてこなかったことを考えるきっかけ

となりました。 

・ オンライン配信は今後も活用すればよいと思う。 

・ 身近に差し迫る問題などで、非常に参考になった。事前に整理をしておいてそれなりの準備

が必要！！ （他１件） 

・ ぜひまたこういう勉強会を企画してください。（他１件） 

・ 質問をあらかじめ提出してそれについて答えてほしい。 

・ 法的な細かいことが、もう一つ分からなかった。 

工芸室のサテライト会場 


